



CONGRESO DEL ESTADO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

Gaceta Parlamentaria

Tercera Época

• Tomo I

• Única

• 3 junio de 2019.

MESA DIRECTIVA

Dip. José Antonio Salas Valencia

Presidencia

Dip. Zenaida Salvador Brígido

Vicepresidencia

Dip. Octavio Ocampo Córdova

Primera Secretaría

Dip. Yarabí Ávila González

Segunda Secretaría

Dip. María Teresa Mora Covarrubias

Tercera Secretaría

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA

Dip. Fermín Bernabé Bahena

Presidencia

Dip. Javier Estrada Cárdenas

Integrante

Dip. Araceli Saucedo Reyes

Integrante

Dip. Eduardo Orihuela Estefan

Integrante

Dip. Brenda Fabiola Fraga Gutiérrez

Integrante

Dip. Ernesto Núñez Aguilar

Integrante

Dip. Francisco Javier Paredes Andrade

Integrante

Dip. José Antonio Salas Valencia

Integrante

SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

Mtra. Beatriz Barrientos García

Secretaria de Servicios Parlamentarios

Lic. Abraham Ali Cruz Melchor

Director General de Servicios de Apoyo Parlamentario

Lic. Ana Vannesa Caratachea Sánchez

Coordinadora de Biblioteca, Archivo

y Asuntos Editoriales

Mtro. Ricardo Ernesto Durán Zarco

Jefe del Departamento de Asuntos Editoriales

La GACETA PARLAMENTARIA es una publicación elaborada por el DEPARTAMENTO DE ASUNTOS EDITORIALES. *Corrector de Estilo:* **Juan Manuel Ferreyra Cerriteño**. *Formación, Reporte y Captura de Sesiones:* Dalila Zavala López, María Guadalupe Arévalo Valdés, Gerardo García López, Juan Arturo Martínez Ávila, María del Socorro Barrera Franco, María Elva Castillo Reynoso, Mario Eduardo Izquierdo Hernández, Martha Morelia Domínguez Arteaga, Mónica Ivonne Sánchez Domínguez, Moisés Cruz Fonseca, Nadia Montero García Rojas, Paola Orozco Rubalcava, Perla Villaseñor Cuevas.

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SEPTUAGÉSIMA CUARTA LEGISLATURA

Primer Año de Ejercicio

Segundo Periodo Ordinario de Sesiones

SEMBLANZA DEL C. JOSÉ
FRANCISCO MARTÍNEZ GRACIÁN,
RECIPIENDARIO DE LA
CONDECORACIÓN “MELCHOR
OCAMPO 2019”.

José Francisco Martínez Gracián renunció a los lujos de cuna rica, entregando su vida a los pueblos indígenas de la Meseta Purépecha.

En su vida desarrolló la cultura de la música, la danza y las artes como herramienta de conciliación y paz.

Seguidor de los ideales de Vasco de Quiroga, ha sido defensor no solo del Pueblo Purépecha, sino que también del Estado y de diversos sectores sociales.

Nació un 22 de mayo de 1949 en Sahuayo, Michoacán; estudió Filosofía y Teología en el Seminario Diocesano de Zamora; Historia en la Normal Superior Nueva Galicia de Guadalajara, y Geología de forma autodidacta.

Como joven revolucionario, participó en el movimiento del 68, pagando el costo de la reclusión en la defensa de sus ideales.

Fundador de la Secundaria Técnica Forestal 72, en Patamban, municipio de Tangancicuaro; del Centro Cultural Purépecha Regional San Felipe de los Herreros, municipio de Charapan; del CECYTEM Nahuatzen; del Instituto de Capacitación para el Trabajo (ICATMI) en Corupo, municipio de Uruapan; además de gestor y fundador de la Universidad Intercultural Indígena de Michoacán en el municipio de Tingambato, con sede en Pichátaro; y Director/Fundador de la Casa de la Cultura P'úrhé, en Nahuatzen.

Desde que inició su labor social en tierras purépechas, comprendió que uno de los mayores problemas era la escasez de agua potable, por lo que realizó estudios geológicos y gestión para perforar pozos profundos que han permitido que decenas de comunidades cuenten con el líquido vital.

Ha impulsado la rehabilitación de manantiales, como los de Angahuan o Casimiro Leco; y ha sido motor de numerosas Campañas de Limpieza y Reforestación de la Meseta Purépecha, a través de las que se han movilizado decenas de miles de comuneros y estudiantes, en coordinación con autoridades municipales y estatales.

En esta línea de acción, ha promovido también la habilitación de Centros de Procesamientos de Residuos y combate de incendios forestales. Además de ser arduo impulsor de la salud comunitaria, deporte y recreación.

Convencido de que la comunicación es una esfera constitutiva del desarrollo humano y, por lo tanto, de sociedad misma, nuestro distinguido Condecorado ha impulsado diversos proyectos de radio, televisión y medios impresos.

Ha publicado libros, tales como: con la UMSNH, *A tientas* (1999 y 2003) y *De cantares hoy/“Of songs today”* (2003). Con Ediciones Palenque: *Juchari Jakajkukueri Jánharperakua* (2011); *La lengua de Michoacán (P'urhépecha o tarasca) en ¿Tarascos o p'urhépecha?*, compilado por Pedro Márquez Joaquín. *Barthelemy en la Meseta*, con Eduardo Zárate, editorial COLMICH. 2008. Ha editado más de 40 libros, como *Diccionario de la Lengua Michuaque*, de Felipe Chávez Cervantes (2009), primer diccionario monolingüe de la lengua p'urhé. Es Director Fundador de las Revistas *Palenque* y *Kaxumbikua, Pensamiento e Identidad P'urhépecha*.

Destaca su función como diplomático en los conflictos agrarios, paz comunitaria y restauración del tejido social, donde sobresalen sus aportes a la conciliación entre Cocucho y Urapicho, logrando desactivar la violencia que había dejado un funesto saldo de vidas humanas; caracterizado por su papel conciliador entre Angahuan y San Juan Nuevo, resaltando el tratado de linderos entre las comunidades de Corupo, San Felipe de los Herreros y Angahuan.

Ha sido acreedor a diversos premios, entre los que destacan la Presea “Nahuatzen” (1999), el Premio Estatal de las Artes Eréndira (2004), la Presea “José Tocavén” al Mérito Social (2004) y el Premio Estatal Ambiental (2010), además de un Doctorado Honoris Causa otorgado por la Universidad Intercultural Indígena (2012).

Alguna vez el *New York Time Now* lo nombró “el hombre del año” y, con su humildad que lo caracteriza, no aceptó ese reconocimiento internacional, prefirió continuar en la defensa de su amada tierra Purépecha.

Su corona ha sido servir al Pueblo Michoacano, mediante la bandera de la paz.

Es por ello que por su entrega, humanismo, trabajo social –que ha venido desarrollando en favor de los pueblos purépechas, con quienes ha trabajado por cerca de cuarenta años, trabajo que sobradamente está demostrado– y por tener una vida paralela al Político defensor de las Causas nobles y sociales, Don Melchor Ocampo, es que este Honorable Congreso del Estado de Michoacán, ha decidido otorgar la *Presea Melchor Ocampo*.





L X X I V
LEGISLATURA

CONGRESO DEL ESTADO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO



— 2019 —

**CENTENARIO LUCTUOSO DEL
GRAL. EMILIANO ZAPATA SALAZAR**



www.congresomich.gob.mx